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– Первый вопрос несколь�
ко неожиданный: нам извест�
но, что Вы собираете суве�
ниры – колокольчики; откуда 
появилось это увлечение?

– По своей профессиональ�
ной деятельности я много путе�
шествую – как по России, так и за 
рубежом. Это всегда интересные 
места, имеющие историческое и 
культурное значение: например, 
Лондон, Дубровник, Зальцбург, 
Каир или российские города – 
Орел, Волгоград, Уфа, Ижевск, 
Якутск и многие другие. На па�
мять о визитах решил покупать 
колокольчики. Друзья и коллеги 
подхватили мое увлечение. Те�
перь коллекция отражает также 
географию моих контактов и 
маршруты путешествий моих 
друзей.

– Теперь будем знать, чем 
Вас порадовать в ближайшие 
праздники.

– Думаю, что Вы порадуете 
меня своими туристскими мар�
шрутами и новыми впечатле�
ниями.

– Скажите, а по каким 
делам Вы так много путешес�
твуете?

– Во�первых, это конферен�
ции и обучающие семинары для 
поддержания своего профес�
сионального уровня в области 
менеджмента качества, ведь 
чтобы преподавать хорошо, 
недостаточно прочесть много 
книжек. Во�вторых, это семина�
ры, тренинги и консультации по 
менеджменту качества, которые 
мы проводим с коллегами в 
российских вузах. Кроме того, 
я выезжаю в вузы в качестве 
аудитора систем менеджмента 
качества и эксперта по гаранти�
ям качества образования.

– А удается ли осмотреть 
достопримечательности в тех 
местах, где Вы бываете? 

– Если поездка связана с кон�
ференцией, устроители всегда 
сами организуют краткие экс�
курсии. Но если еду преподавать, 
консультировать или проводить 
аудит, то красоты вижу чаще из 
окна автомобиля, поезда или 
самолета. Например, в прошлом 
году во время командировки в 
Казахстан удалось осмотреть 
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У каждого человека есть свой идеал, достой�

ный пример. Для многих студентов факульте�

та управления таким «героем» является Вик�

тор Владимирович Тимченко, руководитель 

центра аудита качества образования, доцент 

кафедры управления образованием. Он не 

только профессионал в сфере менеджмента 

качества и качества образования, но еще и 

интересный собеседник.

ÌÓÇÛÊÀ È ÊÎÑÌÎÑ

Антон МАКАРОВ,
корреспондент «ПВ»

� Ирина Борисовна, связа�
ны ли музыка и космос между 
собой?

� Действительно, понятие «му�
зыка и космос» существует: мно�
гие музыканты рассматривают 
музыку как космическое явление. 
Из наиболее знаменитых музы�
кантов 20 века ярче всего эту 
тему раскрыл Карлхайнц Шток�
хаузен. Он говорил: внутренний 
космос человека есть частица 
космоса вселенского. Сегодня 
многие исследователи выделяют 
три периода в развитии музыки: 
вокальный, инструментальный и 
космический.

Наша планета окутана рада�
рами, которые в любой момент 
принимают из космоса опреде�
ленную информацию. Музыка – 
также колоссальный источник 
информации.

� Что за информация зало�
жена в музыке?

� Музыка как абстрактная 
область человеческой деятель�
ности несет в себе очень яркую 
информацию: переживания, на�
строения человеческой души. 
Она отражает и время ее созда�
ния, и стиль жизни различных 
этапов развития человеческого 
общества. Услышав, к примеру, 
классическую музыку, мы можем 
свободно определить, к какому 
конкретно периоду времени она 
относится. 

� Можно ли охарактери�
зовать стиль жизни совре�
менного человека, услышав 
современную музыку?

� Музыка как художественное 
явление постепенно развивается 
и соответствует тому времени, 
в котором живет человек. Ком�

В 2011 году исполняется 50 лет со дня полета в кос�
мос Юрия Гагарина. Известно, что незадолго до старта 
космонавт переслушивал свои любимые пластинки, в 
частности – «Ландыши» Гелены Великановой. Космос 
и музыка, несомненно, связаны. О гармонии вселен�
ской и музыкальной беседуем с руководителем учеб�
но�методической лаборатории «Музыкально�компью�
терных технологий» � главным научным сотрудником 
лаборатории, профессором, доктором педагогических 
наук Ириной Борисовной Горбуновой.

позиторы и исполнители ищут 
палитру звучания в соответс�
твии с той звуковой аурой, кото�
рая их окружает. Композиторы 
создают новые произведения, 
музыкальные образы, которые 
характеризуют современный мир 
и интеллектуально, и технически. 
Первые опыты по созданию этой 
палитры прошли в середине
20 века. В 1948 году французс�
кий композитор Пьер Шеффер 
записывает «Этюд о турникетах» 
и «Этюд о железных дорогах», где 
использовались звуки идущего ло�
комотива, перестука колес, толч�
ков вагонов и т.п., записанные на 
парижских вокзалах. Шеффер 
был инженером и одним из со�
здателей электроакустической 
музыки.

� Он был первооткрыва�
телем?

� «Компьютерная музыка» 
зародилась еще в 19 веке. Ее 
элементы прослеживаются в 
творчестве и теоретических иде�
ях выдающихся композиторов 
того времени, например, Берлио�
за, Вагнера. Берлиоз в «Трактате 
об инструментовке» выдвинул 
идею «воображаемого оркестра», 
в котором каждый тембр был бы 
представлен большим числом 
инструментов; при этом воз�
можно активное использование 
взаимного расположения инстру�
ментов в пространстве. Как сам 
Берлиоз, так и (впоследствии) 
Вагнер, смогли осуществить эту 
идею лишь частично, большего 
не позволяли тогда технические 
возможности. Ныне это сравни�
тельно несложно сделать в доста�
точно полном объеме с примене�
нием электронно�компьютерных 
технических средств. 

Логические принципы, кото�
рые приобрели известность как 
характерные для музыки 20 века, 
на самом деле возникли в веке 
19�м. Начало им, можно сказать, 
положила фортепианная пьеса 
Листа «Поэтические и религи�
озные гармонии», созданная в 
1834 году. В полной мере эти 
принципы могут реализоваться и 
получить распространение благо�
даря возможностям музыкально�
компьютерных технологий.

� Что побуждает человека 
создавать новые музыкаль�
ные инструменты?

� На первом месте стоит ху�
дожественное мышление компо�
зитора. Именно оно побуждает к 
созданию инструментов. Сначала 
рождается музыкальная мысль: 
она требует расширения техни�
ческих возможностей музыкаль�
ных инструментов. Композитор 
слышит внутри себя музыку, 
которую не может исполнить на 
существующих инструментах. 
Это его и влечет к изобретате�
лям новых технических средств, 
способных в звучании воплотить 
его замысел. 

Сегодня проблему акустики 
концертного зала исполнитель 
решает с помощью электронного 
музыкального инструментария. 

В любом зале можно создать 
необходимую музыкальную ат�
мосферу. Электронные музы�
кальные инструменты позволяют 
панорамировать акустическое 
пространство любого концерт�
ного зала.

� Этим вы и занимаетесь 
в своей музыкальной лабо�
ратории?

� Да, это одно из направлений 
деятельности нашей лаборато�
рии. У нас занимаются студенты 
и преподаватели из различных 
музыкальных учебных заведе�
ний. В начале прошлого года 
возможность электронных му�
зыкальных инструментов нашей 
лаборатории оценил Президент 
России Д.А. Медведев. Сидя за 
клавиатурой, он управлял целым 
электронным оркестром. Надо 
сказать, он оказался очень спо�
собным исполнителем. 

� В способностях Пре�
зидента России можно и не 
сомневаться. Помогают ли 
музыкальные компьютерные 
технологии раскрыть способ�
ности ученика?

� Наши программы направ�
лены на то, чтобы обнаружить 
способности ребенка в раннем 
школьном возрасте. Сегодня мы 

ТЕМБР – окраска звука; один из признаков 
музыкального звука (наряду с высотой, гром�
костью и длительностью).

АКУСТИКА – под акустикой понимают физи�
ческую природу звука и особенности, связан�
ные с его возникновением, распространени�
ем, восприятием и воздействием. 

ГАРМОНИЯ – благозвучность, согласован�
ность, стройность звучания. В древнегречес�
кой мифологии – дочь Ареса и Афродиты.

МУЗЫКАЛЬНЫЙ СЛОВАРЬ:

БЕРЛИОЗ (Louis�Hector Berlioz; 1803�1869) – 
французский композитор, дирижёр, музыкальный 
писатель периода романтизма. 

ВАГНЕР (Wilhelm Richard Wagner; 1813�1883) –
выдающийся немецкий композитор, драматург, 
философ, революционер. Оказал значительное 
влияние на европейскую культуру рубежа веков, 
особенно модернизм.

ЛИСТ (Ferenc Liszt; 1811�1886) – австро�вен�
герский композитор, пианист, педагог, дирижёр, 
публицист, один из крупнейших представителей 
музыкального романтизма.

Штокхаузен (Karlheinz Stockhausen; 1928�
2007) – немецкий композитор, дирижёр, музы�
кальный теоретик. Один из крупнейших новаторов 
музыки второй половины 20 века и лидеров музы�
кального авангарда (Новой музыки). 

КТО ЕСТЬ КТО?

решаем проблемы, связанные с 
одаренными детьми. Думаем, как 
им помочь в социуме. У каждого 
одаренного ребенка есть опре�
деленный маршрут развития. 
В нашей программе есть воз�
можности содействовать таким 
маршрутам. Думающий, совре�
менный педагог всегда должен 
уметь помочь ребенку раскрыть 
свои способности. 

� Где реализуются создан�
ные вами программы?

� В Петербурге, в других ре�
гионах страны. В общеобразова�
тельных школах занимаются по 
разработанным в лаборатории 
программам, в музыкальных пов�
семестно вводится обучение элек�
тронному музыкальному инст�
рументу. Некоторые из созданных 
нами программ находятся в сво�
бодном доступе на сайте Минис�
терства образования и науки.

Признаюсь, мы рады тому, что 
наши программы используются 
огромным количеством людей. 
Во многих консерваториях внед�
ряется наш профиль «Музыкаль�
ные компьютерные технологии». 
В Нижегородской, Саратовской 
консерваториях он уже реализу�
ется. Это неудивительно – прак�
тически во всех музыкальных 
университетах мира есть курс 
компьютерной музыки. 

� Что для Вас компьютер�
ная музыка?

� В моем понимании компью�
терная музыка – продолжение и 
развитие классической музыки 
с использованием достижений 
современных информационных 
технологий. 

Музыка – это «экология» 
души. Наши ученики – люди, 
влюбленные в музыкальное твор�
чество, и мы стараемся расши�
рить их представления о высокой 
гармонии.

бывшую столицу, Алма�Ату, 
только после полуночи, потому 
что так складывались планы 
работ и расписание самолета. 
Но незабываемые впечатления 
от прекрасного города получил 
и колокольчик привез.

– Как нам известно, Вы 
закончили два вуза – Воен�
но�космическую академию
им. А.Ф. Можайского и РГПУ 
им. А.И. Герцена. Чем обус�
ловлен Ваш выбор?

– Не совсем так. Высшее об�
разование я действительно полу�
чил в знаменитой Можайке, где 
потом служил в течение пятнад�
цати лет в научной лаборатории 
проблем подготовки военных 
специалистов. Герценовский 
университет стал логичным про�
должением моей карьеры, свя�
занной с качеством образования 
и менеджментом качества. На 
факультете управления РГПУ
им. А.И. Герцена я получил воз�
можности для профессионально�
го развития и самореализации. 
В команде единомышленников,
при полной поддержке руководс�
тва университета, нам удалось 
реализовать самые смелые 
проекты, в числе которых – при�
менение и сертификация сис�
темы менеджмента качества 
факультета, победа универси�
тета в конкурсе правительства 
Санкт�Петербурга по качеству в 
2009 году, открытие образо�
вательной программы «Управ�
ление качеством», реализация
совместных образователь�
ных проектов с университетом 
Leicester и другие достижения. 
Факультет стал известным в 
стране центром подготовки 
специалистов в области менедж�
мента качества в образовании и 
гарантий качества образования. 
Мы открыли программу МВА 
«Менеджмент образования», 
которую я успешно окончил в 
группе первых выпускников. 

– Какие мероприятия или
события, в которых Вы участ�
вовали в университете, запом�
нились Вам больше всего?

– Конечно же, за девять лет 
моей работы в университете 
можно назвать очень много яр�
ких событий. Пожалуй, наиболь�
шее впечатление оставили те, 

которые связаны с достижени�
ями факультета. Это ежегодные 
международные конференции 
«Менеджмент 21 века» и «Ин�
новационные проекты в области 
предпринимательства, менедж�
мента, экологии и туризма», 
которые стали традиционными 
для многих наших российских и 
зарубежных партнеров и коллег. 
Профессиональное и дружеское 
общение всегда доставляет 
большое удовольствие и даже 
радость. Запомнились также 
финал КВН на кубок ректора 
Герценовского университета в 
2007 году, на котором команда 
факультета «Управдом» заняла 
первое место, после чего стала 
выступать в городской и межву�
зовской лигах КВН. Вспоминают�
ся такие события, как посещение 
молодежного лагеря «Селигер 
2009», где наши студенты при�
обрели новые идеи в рамках 
смены «Ты – предприниматель» 
и продолжили их реализовы�
вать в университете. Нельзя не 
сказать о ежегодном Дне посвя�
щения в студенты, который мы 
проводим на биостанции в Вы�
рице (надеемся, что в этом году 
будем проводить праздник на 
обновленной базе). Одно из по�
следних значительных событий – 
участие в европейской неделе 
«Эффективное сотрудничество 
в Европе», один день которой 
проходил на факультете управ�
ления и включал круглые столы, 
гостевые лекции и дискуссии с 
преподавателями и студентами 

из Голландии. Словом, ярких 
и запоминающихся событий 
много, скучать некогда. Кстати, 
в следующем году факультет
празднует десятилетний юбилей, 
это хороший повод подвести 
итоги и наметить новые направ�
ления развития.

– Есть ли в Санкт�Петер�
бурге места, которым Вы 
отдаете наибольшее пред�
почтение?

– Мы часто недооцениваем 
красоту нашего города, потому 
что привыкли к его архитектур�
ным шедеврам, истории, культу�
ре. Выручают многочисленные 
гости факультета, которые нам 
постоянно напоминают об их 
значимости. Люблю Стрелку 
Васильевского острова, Универ�
ситетскую набережную, ночной 
Невский. Предпочитаю Русский 
музей Эрмитажу, Исаакий Ка�
занскому, Князь�Владимирский 
собор другим храмам. 

– Увлекаетесь ли Вы спор�
том?

– Да, болею за «Зенит»! А 
если серьезно, то люблю горные 
лыжи. В этом году удалось пока�
таться и на Урале, и в Финлян�
дии, и на местных горнолыжных 
курортах. 

– Вы всегда выглядите 
радостным. В чем секрет Ва�
шего хорошего настроения?

– Нужно быть активным – не 
только участвовать, но и органи�

зовывать события, формировать 
пространство общения. Нужно 
много путешествовать – мы еще 
столько не видели интересного в 
мире! Нужно познавать мир во 
всем его многообразии! Нужно 
не скучать, заполнять свободное 
время делами. Нужно развивать�
ся. Это и есть залог хорошего 
настроения.

– Интересно, а Вы всегда 
шли по жизни с такой актив�
ной позицией? Чем увлека�
лись в школьные и студен�
ческие годы?

– Занимался дзюдо, бальны�
ми танцами, вокалом, музыкой, 
посещал кружок радио, увле�
кался математикой и физикой, 
много читал. Не знаю, когда все 
успевал делать. Кстати, тогда 
меньше сидели у телевизоров, 
а персональных компьютеров 
практически не было.

– Думаем, многим студен�
там будет интересно, какую 
музыку Вы предпочитаете!?

– Люблю и классику, и попу�
лярную музыку, и рок. Кстати, 
очень приятно случайно встре�
тить наших студентов, например, 
в Концертном зале Мариинки 
или в БКЗ «Октябрьский», кото�
рым нравится та же музыка, что 
и мне, будь то Моцарт или Лара 
Фабиан. 

– Студентам будет приятно 
и полезно услышать Ваши 
пожелания и напутственные 
слова. Что бы Вы хотели 
сказать?

– Не устаю повторять, что 
образование – это не только 
знания и профессиональные 
компетенции, получаемые на 
уроках, но также и воспитание, 
всестороннее развитие личнос�
ти и социализация. Поэтому 
пожелание одно – использовать 
шанс, предоставленный судьбой, 
чтобы научиться общаться, вы�
учить хотя бы один иностранный 
язык, развивать характер, совер�
шенствовать организационные 
навыки, лидерские качества и 
предприимчивость. Нужно быть 
в гуще событий, стараться быть 
полезным для других, активно 
участвовать во всех внеаудитор�
ных мероприятиях и предлагать 
свои идеи; увлекаться музыкой, 
театром, спортом и танцами; 
уметь удивляться, собирать впе�
чатления и эмоции. 

Результат вас приятно уди�
вит, потому что активность – за�
лог успеха!

Интервьюеры: студенты
3 курса программы

«Социально2культурный 
сервис и туризм» 

факультета управления 
Юлия КОНДРАТЬЕВА, 

Юлия ЛОПАТКИНА,
Дарья ЯЦЫШИНА,

 Анна БАБЕНКО, 
Екатерина ВОРОНОВА

Справа налево – первые лица: губернатор 
Санкт�Петербурга В.И. Матвиенко, ректор 
РГПУ им. А.И. Герцена Г.А. Бордовский, 
Президент РФ Д.А. Медведев в учебно�
методической лаборатории «Музыкально�
компьютерные технологии».

Руководитель УМЛ «Музыкально�компьютерные технологии», профессор И.Б. Горбунова.

50 ЛЕТ ПОЛЕТА 
ЧЕЛОВЕКА В КОСМОС


